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2017 全国两会 A03
广告 2017年3月16日 星期四 责编/吴志明 叶飞 美编/严勇杰 照排/汪金莲

谈人民币汇率

不希望通过贬值来增加出口，
这不利于企业转型升级

财新杂志记者：现在人民币汇率有一定的下跌压
力，但是要稳住汇率，要么就是消耗外汇储备，要么就
要加强外汇管制。您如何看待汇率下跌、外储下降或
者外汇管制的代价？这几害相权您会作何选择？

李克强：首先关于汇率。去年因为国际货币市场
动荡，特别是美元走高，许多货币尤其是主要国际货
币对美元的汇率大幅度贬值，而人民币汇率贬值幅度
是比较小的。我们不希望通过贬值来增加出口，这不
利于企业转型升级。我们也不希望打贸易战，这不利
于国际贸易和货币体系的稳定。我们坚持推进人民
币汇率形成机制的改革，实行以市场供求为基础、有
管理的浮动汇率制度。可以说在人民币汇率弹性加
大的情况下，我们保持了人民币汇率在合理均衡水平
上的基本稳定。当然，这也得益于中国经济基本面向
好。人民币汇率的基本稳定是对国际货币体系稳定
的重要贡献。

至于说到外汇储备，中国是世界上外汇储备最多
的国家。合理的外汇储备规模到底需要多少，这有一
个实践探索的过程。总之，我们的外汇储备是充裕
的，是足以支付进口和满足短期偿债需要的，远远高
于国际标准。

说到我们对于用汇进行真实性、合规性审查，实
际上这是法律法规早就规定的。我在这里明确，企业
正常的用汇、居民到国外求学旅游等的合理用汇是有
保证的。人民币在国际货币体系中是有分量的，汇率
会保持基本稳定。

谈税费负担

今年要更大力度减税降费，
特别是行政事业性收费

新华社记者：我们在调研采访中了解到，现在一

些企业抱怨税费负担过重，辛苦半天也挣不了多少
钱。也有消费者抱怨，很多高品质的产品在国内生产
不了。请问总理，您对此怎么看？有什么进一步改进
的政策措施？

李克强：我在政府工作报告中用了很多篇幅提出
了许多措施来强调，今年要推进更大力度的减税降
费，特别是那些名目繁多、企业不堪重负的行政事业
性收费。这些收费本来是有用途的，有的是用来“养
人”的，减少收费，那政府就要过紧日子。我明确提
出，中央政府要带头，一般性支出一律减少5%以
上。我在参加代表团讨论时，许多地方政府也都有这
样的表示。我们就是要用政府的“痛”换来企业的

“顺”，让企业轻装上阵，提高竞争力。我们还要通过
像降网费、电费、物流成本等措施，力争今年减税降费
能够达到万亿元人民币。当然，根本上还要降低制度
性交易成本。

至于消费者抱怨中国的一些产品质量不优，这说
明我们的企业需要让产品进入质量时代，这也是供给
侧结构性改革的重要内容。我们实施《中国制造
2025》，就是要提升企业产品和装备的质量。国际上
有一种舆论，说是不是中国会减少进口，开放有所收
缩，这是误解。提高中国产品的质量，促进产业迈向
中高端，必然要更大地打开开放的大门，更多地引进
国外先进技术和产品。当然我们会严格保护知识产
权，让中外企业双赢。对于普通消费者所需要的一些
优质产品一时供给不上，我们还可能考虑降低关税、
增加进口。总之，要让消费者有更多选择，从中受
惠。更重要的是让我们的企业下决心，通过发扬工匠
精神，使自己的产品赢得消费者的信赖。

谈雾霾

雾霾形成机理还没完全搞透，
但会抓紧把未知因素找出来

《新京报》记者：这几年雾霾成了百姓心中的一个
痛点，严重地影响了大家的生活，但是每当重大活动
来的时候蓝天也就回来了，大家都兴高采烈地拍照、
刷朋友圈。请问总理，怎么样才能让持续的蓝天不再

是奢侈品呢？
李克强：雾霾问题的确是百姓的痛点。蓝天和空

气一样，对每个人都是平等的，我们在座的各位都希
望看到更多的蓝天，但中国在发展过程中确实遇到了
环保特别是雾霾问题的挑战。我在政府工作报告当
中讲了五条措施，会坚定地向前推进，真正打一场“蓝
天保卫战”。但是也坦率地告诉各位，这需要有一个
过程。

我们治理雾霾目前重点对着燃煤、尾气排放、扬
尘等，但今年我参加两会讨论的时候，有科学家说，除
此之外还有其他很重要的因素，雾霾的形成机理我们
还没完全搞透。他说中国北方冬季的雾霾成因在全
世界都是特殊的，当然，这个因素我不便在这儿讲，科
学家还要做充分的论证。但是，我想明确，国家为此
将设立专项基金，不惜重金组织最优秀的相关科学家
攻关，抓紧把雾霾形成的未知因素找出来，使治理雾
霾更加有效。

大自然的阴晴风雨不是人类能支配的，但是我们
可以支配我们的行为，可以转变我们的发展方式。我
和大家的心情一样，雾霾要治理，蓝天在未来不会也
不应该成为奢侈品。

据新华社

国务院总理李克强回答中外记者提问

今年要推进更大力度的减税降费
（上接A02版）


